
■李侠

眼下， 又到了新一届研究生新生即

将入学的季节。 结合自己十余年来在高

校耳闻目睹的关于研究生们在科研上遇

到的种种困惑， 我常常思考一个问题：
什么样的学术积累模式， 才是适合青年

人快速成长的模式？
希望我对于这个问题的一些思考，

对年轻的朋友们有所启发。 研究生开启

科研生涯， 不妨抓住三条共性原则：

原则 1

现有的平台 ， 就是你所能拥
有的 “巨人的肩膀”

在大学任教， 我经常听到有学生抱

怨自己的学校、 专业或老师不如人意。
其实， 这是一种非常负面的情绪， 一旦

学生被这种情绪笼罩， 就很难看到自己

所拥有的资源和机会。
哲学家斯宾诺莎曾说： “不要笑，

不要哭， 要理解。” 这句话实在是人生

的至理名言。 因为任何一个 “肩膀” 都

可以为我们提供一个可见的支点。 而学

生们之所以会有那么多的抱怨， 无非是

对未来过于理想化的预期与现实存在差

距带来的。 这是人性中一种不想付出太

多努力而又想获得超额收益的偷懒想法

受挫后的情绪反应而已。
再仔细分析一下， 产生这种情绪反

应， 常见的理想化起点条件大概包括这

样几个指标： 好学校+好专业+好导师+
大量的机会。 只要部分指标没有达到学

生的心理预期 ， 似乎就有了抱怨 的 理

由。 其实， 真实的学术生涯哪有这么多

如意的起点？！ 关键问题在于， 我们如

何呈现出最积极的自己， 在现有的条件

和基础上开始科研工作———这才是真实

生活的常态。
这里就涉及到一个问题： 什么样的

学术平台是最好的？ 是不是平台越高大

上就越好？ 其实， 还真不见得。 暂且不

论获得这些条件的稀缺性， 即使名校和

名师培养出来的学生也不见得个个都是

人才。 有时候， 年轻学生向往的所谓高

大上的平台， 其实对研究者提出的要求

也很高。 如果你与 “巨人的肩膀” 提出

的要求严重不匹配， 估计很可能造成双

方的失望， 这个后果或许会很严重。 因

为， 被高级平台承认， 固然可以给自己

加分， 但一旦被高级平台否定， 也会严

重挫伤自信心。
因此， 没有最好的平台， 只有最适

合自己的平台。 根据自己的能力， 合理

利用现有的平台， 并调整自己前进的节

奏， 这样反而会取得事半功倍的效果。
渐进发展， 总是最稳妥的进步路径。

原则 2

成功更多是一种过程
而不是一个事件

任何学术成就 的 取 得 ， 都 是 缓 慢

积累的结果 。 那些寄希望于 “一 夜 成

名 ” 的人 ， 无异于把学术的积淀 过 程

简 化 为 一 种 “突 发 事 件 ” 模 式———即

便这种可能性存在 ， 但也是 极 其 稀 少

的 。 这也就是事业发展的渐 进 之 路 与

突变之路的区别。
对于刚刚踏入学术领域 的 研 究 生

来说， 到底哪一种模式更适合自己呢？
很多文学作品所展现的那些 成 功 科 学

家的故事 ， 有时为了凸显事 件 的 震 撼

力或者阅读效果 ， 大多把科 学 家 的 成

功凝缩为一种灵光闪现 。 我 们 以 前 做

过统计研究发现 ， 科学家发 表 重 要 成

果 的 平 均 年 龄 是 38 岁 ， 而 牛 顿 则 是

45 岁。 这实际也间接证明 ， 缓慢的积

累是科技发展的常态 。 当然 ， 没 有 人

会 否 认 天 才 的 存 在 ， 比 如 爱 因 斯 坦

1905 年 发 表 划 时 代 成 果 时 ， 他 才 26
岁 。 但是 ， 除了极少数天才 ， 对 于 大

多数研究生来说 ， 还是应该采取 脚 踏

实地的渐进做法比较稳妥 ， 这也 是 中

国学生最熟悉的从量变到质 变 的 最好

明证。
记得美国心理学家、 神经生物学家

理查德·戴维森曾提到， 他 1972 年刚到

哈佛大学读研究生时， 希望研究人的情

绪。 但那时， 心理学界的主流范式是行

为主义与新兴的认知心理学， 他的选题

明显与主流范式不同， 因此他选择了一

个能尽量靠近主流范式的主题作为自己

的论文题目， 然后继续私下从事自己喜

欢的研究。 随后 20 年时间里， 他发表

了大量相关的研究成果， 获得了很多基

金的资助， 后来被聘为教授， 并逐渐得

到学界的认可。 直到这时， 他才正式树

起研究情绪的大旗。
这个故事其实很好地揭示了在学术

界缓慢积攒学术资本的历程 。 最 后 证

明， 他当初的选择是对的。 我们不能轻

易指望通过一个偶然发现就彻底颠覆整

个科学界， 要知道， 科学界是非常保守

的 。 从某种角度上来说 ， 这 是 一 种 优

点， 捍卫了知识的继承性。 试想， 如果

戴维森不采取这种策略会怎样？ 如果他

最初一味固执地坚持自己的研究方向，
可能就没有老师愿意带他， 也极有可能

无法顺利毕业， 如果那样的话， 又怎会

成为著名的情绪研究专家呢？ 细读科学

史 ， 我们就会发现 ， 那种 “欲 速 则 不

达” 的案例也有很多。

原则 3

利用 “长尾效应”
尽早确立核心竞争力

科技界是一个分工细致而又充分竞

争的 “小社会”。 这就意味着， 它的既

有生存空间与资源分配格局早已确定，
后起之秀只能通过自身的学 术 资 本 积

累， 借助于新陈代谢法则， 实现在科学

界的 “社会分层”。 个体参与这个 “社

会分层” 的基础， 就在于其所拥有的学

术资本存量。
仅就狭义学术资本积累而言， 笔者

曾 提 出 过 一 个 模 型 ： 即∑C=C1+C2+
C3+C4， 其中， ∑C 代表个体所拥有的

总的学术资本存量， C1 指人才自身的

学 术 禀 赋 ， C2 指 地 域 文 化 梯 度 资 本 ，
C3 指机构的声誉资本， C4 指学术成果

资本。 上文提到的 “巨人的肩膀”， 相

当于这里 C2 与 C3 之和 ， 都是外源性

资本 。 而真正学术资本中的 内 源 性 构

成， 则是 C1 与 C4。
现在， 很多评价体系过于看重外源

性学术资本 ， 这多 少 有 “偷 懒 ” 的 嫌

疑 。 因为 ， 这些外源性学术 资 本 与 个

体的结合度并不是一个可以 有 效 测 度

的过程， 可以简单地 “照单全收”， 相

反 ， 有时很容易造成泡沫学 术 资 本 的

泛滥 。 真正让一个人获得学 术 界 承 认

的是其内源性学术资本的构 成 ， 即 你

个人的禀赋与能力 ， 以及你 真 正 做 出

的成果 。 基于上面给出的公 式 ， 相 信

任何理性的人都会合理利用 他 的 外 源

性学术资本， 同时最大限度增加其内源

性学术资本在整个资本构成中的比例。
反之， 过度依赖外源性学术资本， 则会

被当成 “学术花瓶”。
既然内源性学术资本才是一个人进

入科学界分层游戏的快车道。 那么， 在

实践层面， 又该如何操作呢？ 在笔者看

来， 内源性学术资本在个人职业生涯中

具有头等重要作用， 而接下来的问题可

以继而转变为： 个人学术成果发表战略

的布局选择。
这里有常见的三种战略布局：
第一种 ， 高 端 路 线 。 比 如 ， 把 自

己的研究成果发在最顶级的 学 术 刊 物

上 。 这种战略 ， 风险大 、 收 益 高 ， 成

功概率小；
第二种， 中端路线。 也就是科研的

难度与取得的收益均适中， 这也是目前

学界学者们的常规做法；
第三种， 低端路线。 这个模式经常

被污名化， 但在互联网时代， 原有的认

知偏见会被迅速打破。 大部分研究生作

为刚踏入科研领域的新手， 从这里入手

未尝不是一个好的选择。 因为在互联网

时代， 信息搜索能力大幅提升， 这就意

味 着 ， 好 的 成 果 最 大 限 度 不 被 遗 漏 。
“孟德尔悲剧” 出现的可能性在互联网

时代已经大幅降低。 由于科研成果发表

难度相对高端路线要低， 这就意味着，
你可以用比较快的速度取得优先权。 科

学社会学家默顿早已证明： 优先权是获

得承认的基础。 因此， 这种模式对于年

轻科技工作者取得优先权是 比 较 有 利

的， 否则， 就很可能丧失优先权。
也 许 有 人 会 问 ， 从 收 益 角 度 看 ，

成 果 发 在 非 著 名 刊 物 上 是 否 一 定 会

“吃亏 ”？ 就目前的评价体系而言 ， 短

期来看肯定吃亏 ， 但对于学 术 资 本 积

累与优先权的争夺来说， 若从长计议，
未必吃亏。

按照经济学家克里斯·安德森的说

法 ： 需求曲线的头部历来是 竞 争 的 重

点， 而被忽略的需求曲线的尾部同样暗

含商机。 目前， 商业领域中已开始关注

需求曲线的尾部， 这就是著名的 “长尾

效应”。
回 到 学 术 界 ， 也 是 同 样 的 道 理 ：

没有人不想将研究成果刊发 在 著 名 刊

物 、 获得高级的承认 ， 但是 那 里 竞 争

激烈， 影响因素众多， 而且耽误时间，
也可能会丧失优先权 。 相反 ， 那 些 不

知名的学术刊物 ， 反而给年 轻 研 究 人

员提供了一个难得的锻炼平 台 ， 虽 然

相 较 于 知 名 期 刊 来 说 收 益 小 ， 但 是 ，
其提供的机会也很多。 从长远来看， 这

里正是 “长尾效应” 发挥作用的地方。
随着个人学术积累的增加， 逐渐获得圈

内认可， 被知名期刊接受的机会也在增

加。 屠呦呦关于青蒿素的成果， 最初就

是发表在国内刊物上 ， 而不 是 国 外 期

刊。 从结果来看， 她获得了优先权， 从

而最终摘获诺贝尔奖。 所以， “长尾效

应” 对于刚刚开始职业生涯的年轻人而

言是一种有益的补偿。
当然， 要实现 “长尾效应”， 还需

要做的一个准备就是个人核 心 竞 争 力

的培养 。 在一个分工越来越 细 、 越 来

越专业化的时代 ， 培养自己 的 核 心 竞

争力 ， 研究生们必须更加认 真 、 深 入

地思考一些问题 。 首先 ， 要 明 确 自 己

的研究领域与产出方向 ； 其 次 ， 作 为

知 识 的 “产 出 端 ” ， 要 明 确 你 的 潜 在

“客户群体” ———他们有哪些要求， 你

如何满足这些需求 。 在这样 的 思 考 链

条 下 ， 相 信 年 轻 人 会 清 醒 地 意 识 到 ，
自己的研究究竟是 “产品导 向 型 ” 还

是 “消费者导向型”， 而一名年轻研究

人员的核心竞争力就会在这 种 双 向 调

整中被塑造出来。

（作者为上海交通大学科学史与科
学哲学系教授）
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一位大学教授给即将开启学术生涯的研究生的建议：

寻找“巨人的肩膀”前，这些道理必须懂

华裔数学家张益唐在沪畅谈传奇的 “数学之路” ———

逆袭之后， 继续向 “大问题” 发起挑战

记得牛顿有一句名言流传甚广： “如果说

我能够看的更远 ， 那是因为我站在巨人的肩

上。” 抛开这句话的谦虚意味不谈， 其中引申的

含义无非是： 一个人要想取得成功， 就要利用

好身边那些学术平台。
那些起到助推作用的 “巨人的肩膀” 或学

术平台， 到底意味着什么？ 它们又在哪里？

■孙宜学

目前， 全球学习汉语的人数超

过 5000 万 ， 已 有 100 多 个 国 家 、
超 过 2500 所 大 学 开 设 汉 语 课 程 ，
越来越多的中小学开始开设汉语课

程。 美国、 英国 、 瑞典等 40 多个

国家和地区已颁布将汉语教学纳入

国民教育体系的政令。
可以发现， 随着生源充足， 对

汉语老师的需求剧增， 相应的专业

教师队伍建设开始呈现较大的人才

缺口。 根据最新统计， 拥有 《对外

汉语教师资格证书》 的教师只占从

事 对 外 汉 语 教 学 工 作 教 师 的 1/5，
师生比达 1∶1000。

可以说， 随着中国国际影响力

的提升， 各国的汉语教育进入 “黄
金 机 遇 期 ”， 尤 其 是 “一 带 一 路 ”
倡议的实施， 为沿线国家汉语教育

带来了新机遇。
汉语教育在 “一带一路” 沿线

国家的语言教学中所占比重越来越

大， 在教学语言、 教育政策、 考核

标 准 等 方 面 保 持 相 对 独 立 性 的 同

时， 也日趋本土化。 比如泰国、 马

来西亚等国政府和教育机构通过政

策和法规， 将汉语教育纳入本国教

育体系。
不过， 在 “一带一路” 沿线国

家多语教育体制下， 汉语目前并未

成为主导语言， 仍只是一种方言 ，
而且在使用人口上也不占优势。 由

于华人融入所在国主流社会的愿望

非 常 强 烈 ， 同 时 面 对 全 球 化 的 压

力， 这使他们在同等条件下会优先

选择世界语言———英语。
另一方面， 汉语教育教材， 尚

难以统一标准和大纲。 汉语教育本

身复杂多变， 不同国家和社区的汉

语教育， 都有各不相同的特殊性 ，
这决定了海外汉语教育不应、 也不

可能使用统一的教材， 也难以有统

一的教学大纲和考核标准。
当前 ， 我 们 有 必 要 将 汉 语 教

育 纳 入 中 国 文 化 产 业 整 体 规 划 ，
在 充 分 调 研 的 基 础 上 ， 应 着 手 创

建 “一 带 一 路 ” 沿 线 国 家 语 言 文

化 资 源 数 据 库 ， 通 过 对 沿 线 国 家

的 语 言 生 活 状 况 进 行 科 学 归 类 、
分 析 ， 并 根 据 目 前 世 界 汉语教 育

的 大 致 层 次 ， 分 层 级 设 置 词 汇 、
语篇、 语法、 文化热词、 中介语 、
教 材 、 案 例 、 试 题 等 数 据 库 ， 从

而 既 保 存 汉语教 育 的 历 史 ， 也 可

为汉语教育的未来发展提供必要的

资料基础。
同时 ， 要 尽 快 组 织 编 写 “一

带 一 路 ” 汉语教 育 统 一 教 材 。 可

以 根 据 国 际 通 则 ， 推 动 出 台 建 议

性 大 纲 和 教 学 质 量 评 估 标 准 ， 且

要 充 分 考 虑 到 所 在 国 的 国 情 ， 不

能 将 国 内 的 教 育 评 估 方 式 用 于 汉

语学校。
基于 “一带一路” 沿线国家的

汉语与中华文化国际传播的实际情

况 ， 在 编 写 相 关 多 语 种 汉 语 教 材

时， 在教材中增加 “一带一路” 沿

线 国 家 相 关 内 容 ， 凸 显 “一 带 一

路” 色彩， 并以教材为核心， 编写

相关中外文化读物， 推动 “一带一

路” 沿线国家通过汉语教材达成和

谐平等， 通过汉语教育促进 “一带

一路” 建设， 促进中华文化与所在

国文化的融合。
汉语教 育 涉 及 国 别 多 、 族 群

广 ， 与 经 济 、 教 育 等 都 有 密 切 的

关 系 。 基 于 这 一 现 状 ， 亟 需 创 立

“一带一路” 沿线国家汉语教育智

库 。 具 体 而 言 ， 要 全 面 梳 理 “一

带 一 路 ” 发 展 历 史 上 汉 语 与 中 华

文 化 国 际 传 播 的 历 史 经 验 ， 探 索

“一带一路” 背景下汉语与中华文

化 国 际 传 播 的 对 策 ， 并 基 于 当 代

教 育 技 术 ， 研 发 各 种 实 用 性 的 汉

语文 化 产 品 ， 在 时 机 成 熟 时 指 导

编 写 标 准 化 的 汉语教 材 、 文 化 读

物 、 汉语词 典 、 教 学 课 件 、 数 据

库 ， 助 推 世 界 汉语教 育 更 好 地 适

应 中 国 发 展 的 新 形 势 和 世 界 发 展

一体化的大趋势。
笔 者 的 具 体 建 议 还 包 括 ： 其

一， 创立 “一带一路 ” 沿线国家

汉语教育资源协同协调中心， 以吸

引更广泛的社会各界力量参与到汉

语教育事业中来， 以使政府机构 、
汉语学校、 汉语教师、 华人企业等

有一个平等合作交流的平台。 另一

方面， 可以建立 “网络汉语学校”，
利用现代教育和互联网技术， 创办

打破时空限制、 国别限制和区域文

化限制的网络汉语学校。 “网络汉

语学校” 还可以成立董事会， 董事

由世界各汉语学校推选产生。

（作者为同济大学国际文化交
流学院副院长）

“一带一路”建设
催生对外汉语教师
旺盛需求

■本报首席记者 樊丽萍

如果没有成名， 从现在开始的三个

月应该是张益唐一年里最惬意的时光。
“在大学当教师， 学生一放假， 我就没

有课上了， 可以集中精力思考自己要研

究的问题。”
但这个 “如果” 在 2013 年 5 月终

结了。 当时， 一位被认为 “活” 在美国

数学界之外的人， 在困扰人类 200 多年

的古老数论问题 “孪生素数猜想” 上获

得重大进展， 他就是张益唐。 那会儿，
他的身份是美国新罕布什尔大学数学系

讲师。
最近四年 ， 张 益 唐 成 了 学 术 界 的

“红人”， 一路摘获罗夫·肖克奖、 柯尔

数论奖、 麦克阿瑟天才奖、 求是杰出科

学奖等重量级奖项 。 2016 年起 ， 他到

加州大学圣巴巴拉分校任教。
日前， 张益唐受邀造访同济大学，

为师生们作学术报告前， 接受了本报记

者的独家采访。

“我随时随地都可以
思考数学问题”

因为父母双双在北京工作， 无法照

看 ， 出生在上海的张益唐 13 岁 以 前 ，
随外婆一起生活。 十来岁的时候， 还是

小学生的张益唐花了六毛五分钱买了一

本书———《十万个为什么》 第八册 （即

数学分册）， 第一次读到了费马大定理

和哥德巴赫猜想。 本来就对数学很有感

觉的张益唐， 从此迷上了数论。
数学家高斯曾将数论誉为 “数学中

的皇冠”， 从某种意义上说， 这是人类

智力极限的一块试金石———很多极有天

分的数学工作者， 一辈子工作， 也未能

跨越极限。 对于自己决心走上数论研究

这条道路 ， 张益唐说 ： “大概 那 时 年

轻， 初生牛犊， 根本就没想那么多。”
之所以被学界人士称为 “扫地僧”，

是因为张益唐成名有点晚， 学术生涯颇

为曲折 ： 1978 年考入北大数学系 ， 后

到美国普渡大学深造； 在美读博期间，
因为和导师之间发生不愉快， 毕业时未

能获得导师推荐， 不得不暂别学术圈，
到处漂泊打工。

不过 ， 在 张 益 唐 心 里 ， 数 学 问 题

始 终 比 来 自 现 实 生 活 的 问 题 重 要 。
“我随时随地都可以思考数学问题， 多

年 来 一 直 如 此 。 ” 张 益 唐 后 来 的 “逆

袭”， 源于他在孪生素数猜想领域的突

破性研究 。 他证明了存在无穷 多 个 差

值小于 7000 万的素数对， 首次将相邻

素数间隔下界的估计从无限大缩小到一

个有限数。

“在一条路上走不下去时， 不
妨回到问题的原点”

成名后， 张益唐原本安静的生活被

打破了， 变得更 “忙” 了： 受邀访学、
到各地作学术报告， 有时不得不和外界

打交道……不过， 他也尝到了成名后的

一点 “甜头”。
2014 年 ， 张益唐前往英国牛津大

学参加一个研讨班 ， 邂逅了世 界 著 名

数学家安德鲁·怀尔斯教授。 “我们并

没有约好见面 ， 而是恰好遇到 。 结 果

他竟然一下子认出了我 ！ 他还 说 要 来

听我的报告 。 后来他真的来了 ， 还 做

了笔记。” 张益唐说， 这一幕让他感觉

一下子懵了 ， 因为怀尔斯不仅 是 他 的

偶像 ， 而且每每在研究路上偶 尔 觉 得

孤独的时候 ， “是怀尔斯的故 事 一 直

激励着我”。
怀尔斯对数 学 界 的 最 大 贡 献 是 证

明了著名的费马大定理 。 但此 事 也 颇

为戏剧性 ： 在媒体宣布怀尔斯 解 决 了

世界级数学难题后不久 ， 怀尔 斯 的 这

篇论文在审稿过程中被发现有 一 个 漏

洞 。 在怀尔斯几乎要宣布自己 研 究 失

败的时候 ， 他接受了友人的建议 ， 请

自 己 的 学 生 理 查 德·泰 勒 帮 忙 一 起 补

救 ， 一年多后 ， 怀尔斯终于把这 个 论

证上的漏洞解决了。
“可以预想， 修正自己错误的这一

年， 怀尔斯的压力肯定是极大的 。” 而

类似的 ， 在研究过程中遇到坎 、 想 跨

又无法跨越的状态 ， 很多时候是 数 论

研究的常态 。 由此张益唐给年轻 人 的

建议是 ：“如果你走在一条路上 ， 发现

走 不 下 去 时 ， 不 妨 回 到 问 题 的 原 点 。
或 许 你 遇 到 的 是 一 个 三 岔 或 四 岔 路

口 ， 你走的这条路不行 ， 那就 试 试 另

外一条。”

目前着手的是
“朗道-西格尔零点猜想”

2013 年 ， 张益唐把那篇重量级论

文寄给 《数学年刊》， 仅三周就被确认

审稿通过 ， 创下了 《数学年刊 》 创 刊

130 年来最快接受论文的纪录。 而这篇

论文的审稿人之一， 正是当今顶级的解

析数论专家亨里克·伊万尼茨。
张益唐说， 论文发表后， 《数学年

刊》 主编彼得·萨纳克有一次向他披露

了伊万尼茨这三周的审稿过程。 原来，
在最初拿到这篇论文时， 伊万尼茨看了

一眼就放一边， 认为这不可能是对的，
但是后来他又把论文拿出来看了论文的

引言部分， 觉得投稿人不像是在胡说八

道 。 随后 ， 他不断向萨纳克发 电 子 邮

件， 不仅觉得论文是对的， 而且评价越

来越高。 在了解了张益唐的证明思路之

后 ， 第二周 ， 伊万尼茨把自己 关 了 起

来， 不与外界接触， 拿出纸笔按照自己

的思路把整个过程推导一遍 ， 得 出 了

同样的结果 。 到了第三周 ， 伊 万 尼 茨

逐行看张益唐的文章 ， 希望能 找 出 一

点错误 ， 但后来发现甚至连一 点 小 错

都没有。
媒体聚光灯 对 准 张 益 唐 那 年 ， 他

58 岁。 “现在， 我还在做新的研究。” 张

益唐目前着手的是 “朗道-西格尔零点

猜想”。 在数学界， 这被认为是通往解

决黎曼猜想的重要一步， 同样是一个有

分量的大问题。

1955 年生， 华人数学家， 现于美国加州大学圣芭芭拉分校数学系任教。
2013 年 5 月， 他凭借论文 《素数间的有界距离》 在国际数学界 “横空出世”。
他证明了孪生素数猜想的一个弱化形式， 发现存在无穷多差小于 7000 万的素
数对， 从而在孪生素数猜想这个此前没有数学家能实质推动的著名问题上，
迈出了革命性的一大步。

张益唐


